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做书就像显影照片做书就像显影照片，，要要等待它一点点显现等待它一点点显现
——“纸上造物”工作室联合创始人、“眼与心”书系策划者陆加专访

陈泽宇 …
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2020年末，《乔治·莫兰迪：桌子上的风景》在
北京木木美术馆开展，曾吸引了很多观众前往观
看。展览的“尾声”，还原了部分莫兰迪画室的环
境，其中在并不十分醒目的书桌一角有一本薄薄
的小书，中间位置印制着一幅莫兰迪1959年的画
作，主体是一盏静置的碗钵，画面笼罩在安静祥和
的光线中。书作者是已故瑞士诗人菲利普·雅各
泰，由“纸上造物”工作室出品、商务印书馆出版的
这部《朝圣者的碗钵：莫兰迪画作诗思录》，是诗人
唯一的一部艺术散文著作。

在该书的“译后记”中，译者不厌其烦地述说
着自己的联想和发现，事实上，这也是“眼与心”书
系目前已出版的三部作品之间的精神联系和阅读
密码。塞尚之于里尔克，莫兰迪之于雅各泰，霍珀
之于斯特兰德，一系列“眼与心”的相遇，无处不透
露着“等量级”灵魂碰撞迸发的奇观。

“等量级”，也是该书系萃取“观看”本质之外
的另一个核心。书系的分支虽然生长方向各不相
同，却拥有共同的指向，即“大作家与大艺术家的
心印”。如果将“眼与心”书系看作一个不断探索和
挖掘“观看”可能性的作品，那么该书系的策划者
便是观看着“观看”的人，他是出品人陆加，也是译
者光哲。“纸上造物”工作室的运营模式让做书成
为陆加“一个人的出版”。“一个人做书，看似自由，
且被赋予了任意支配的权力，实则需要更强的自
制力。”分裂、更新、生长，逐渐生成理想的样貌，是
做书的状态，也是“纸上造物”的机制，在陆加的经
验里，“做书是一个生成的过程。就像显影照片，要
等待它一点点显现”。

“眼与心”：对“观看”和
“心世界”的探索

记者：从“眼与心”这个书系已经面世的《寂静
的深度：霍珀画谈》《观看的技艺：里尔克论塞尚书
信选》《朝圣者的碗钵：莫兰迪画作诗思录》看来，
它专注于构建某种“观看之道”，您对“观看之道”
的阐释和期待是什么？

陆加：这个书系的核心如果说只有一个关键
词，那么就是“观看”。为什么要做这个选题？远一
点说，观看本来是一个重大的主题。进化出眼睛，
是数十亿年的生物进化史上一个特别重要的节
点。从此之后，生物世界总体呈现出一种新的进化
趋势，即视觉关乎生存。

文化角度的考量亦是如此。不论从生理的、心
理的还是文化的角度考量，眼睛、视觉、观看都与
我们的生命息息相关。很多哲学家发现了视觉和
观看的重要性。柏拉图提出著名的“洞穴理论”，谈
论“影子的影子”；海德格尔讲“世界图像时代”，也
都是就此而论。

眼睛是心灵的窗户，事实上，很多语言中都存
在着类似语义的表述。禅宗中还有一句话叫“心外
无法，满目青山”，意思是说，“法”不存在于心外，
你所看到的青山就是你的心。我们现在谈论的这
个书系可以视作对“心”的一种探索。在视觉方面
探索最为深入和最具有代表性的，可能就是画家，
而探索人类浩渺之心的一个代表便是诗。这个书
系为研究和探索“心”这个庞大的主题选择了一个
比较窄的切口，由一个诗人对应一个画家，他们各
自是探索“心世界”和“观看”的先锋，由此，书系的
定位在理论上可以归结为“视觉诗学”，我借用了
梅洛-庞蒂“眼与心”这个词为书系冠名，将两方
面主题及其延伸涵盖其中。

记者：人际交往投射了艺术和哲学的相互观
照。美学的发展就是源于哲学、文学、艺术的相遇。

“眼与心”书系各部作品带给人的阅读体验是沉浸
式的，常常有“绕梁三日”和被击中的感觉。

陆加：这个书系的定位决定了目前存在以及
我能够找到的文本其实并不多。书中涉及人物之

间的羁绊之所以为人所津津乐道，是因为他们各
自已足够伟大，由两个伟大的人碰撞出火花就
更加难得。这个书系之所以常常有读者反馈

“被击中”，恐怕有相当一部分原因是大家乐于
见到“伟大灵魂的相遇”吧。

做“一个人的出版”
记者：“纸上造物”的出版相对传统的出版模

式更加自由灵活，您认为在选题设计上，书系呈现
出的面貌与个人喜好和趣味的关系是怎样的？

陆加：所谓“一个人的出版”，更多需要衡量的
是个性化的尺度，这是一把双刃剑。一方面拥有更
忠实地表达自我的空间，但另一方面的确可能造
成“一意孤行”。我认为创作是没办法完全获得每
个人的认可的，而做书实质上也是一种表达和创
造。有时候我甚至觉得越是个人的，就越是大众
的。真正的好作品应该是能够体现有创造性的个
人意志的。

记者：做“一个人的出版”反而需要更加审慎
吧，比如具体到某个译名的选择？

陆加：其实面临这类选择我也很矛盾。如果单
纯从市场的角度考虑，我的不少决定是冒险的。比
如大家都熟知且喜欢“阿尔托”，你突然用“阿铎”
很可能影响作品的传播。而在做出版这件事上，我
总是“一意孤行”。好处在于它的确实现了经过论
证的个性化表达；负面的影响则是个性化处理可
能遭遇一些不认同不友好的评价。有时候我也很
理解那些商业性的做法，但当每一个下一次到来
的时候，却仍然是“一意孤行”。

记者：无需太多解释的心领神会也是一种观
看中的相遇。在序言当中，你将之形象地表述为

“观看的三次方”。
陆加：对，《观看的技艺》末尾的三联画，你要

打开之前看一遍，合上书页以后必然又要看一遍，
观看的程序无法简省。这些细节，喜欢的人自然能
感受到，不需要解释。

从创意诞生到“接生”出来，
做书像经历了几生几世

记者：“眼与心”书系着力设计的某些形式对
我们习以为常的、浏览式的阅读方式构成了一种
挑战。比如《观看的技艺》结尾处的结构就令人印
象深刻。里尔克的文字和塞尚的画最后用博斯《尘
世乐园》三联画的方式结构完成，体现了诗化语言
和绘画气质的高度契合。

陆加：我做书是一种生成式的、慢慢生长的过
程。一般做一本书或一个选题，需要把核心的点确
定下来，它就自然会慢慢生长。我从不会按照任何
已有的东西去强调和确定它，而是由它慢慢呈现
给我，就像显影照片，是一点点显现的。所以有时
候做书遇到暂时性的停滞，我也不太急，有时已经
呈现出来的样子并不代表它一定是对的，所有的
呈现都与你既往的阅历有关，所以它时而是这个
样子，时而出现另一种样子。既然每个阶段的感觉
都不一样，那么在确定无疑之前，我能做的就只有
等待。用博斯的三联画来呈现《观看的技艺》最后
的部分就是我当时绝对没有想到的。一个偶然的
机会，我再次“看到”了三联画，它像屏风一样慢慢
打开，再轻轻合上，于是我的脑海中浮现出一个念
头，我知道自己终于找到了最适合的形式。

《观看的技艺》中的部分插图之所以是黑白
的，对我启发最大的是一部传记片，当时我重温了
塔可夫斯基拍摄于1966年的卢布廖夫传记片。这
部人物传记片讲述了画家一生追寻创作的人生历
程，画家半生中经历过各种战乱，目睹了人世间的
种种，最后终于领悟到上帝的奥义，开始找到属于
自己的辉煌，影片从开头至尾声全部采用黑白色
调，到最后一分钟突然转向彩色，镜头不断在他那
幅顿悟后完成的圣像画上来回摇移，由画面的细
节逐渐拉远至整个绘画的场景，特别震撼。受此启
发，《观看的技艺》中图的呈现是黑白和彩色相结
合，前面用黑白，后面用彩色，彩色同时用了三联
画的形式，这就是一本书的呈现可以“站立起来”
的时候，也是一个设计圆满了的节点。当然用黑白
的决定也不仅是出于形式的考虑，更多还是内在
的契合，是为了某种还原：1、里尔克每天白天看
画，夜晚凭着记忆在书信里摹写或者说默写画作。
2、作为书信的接受者，他的妻子在偏远的艺术村
里。她阅读这些书信，重新还原这些画作，抵达视
觉彼岸中，唯一凭借的只有里尔克给予的文字的
舟楫。所以最后决定用黑白来呈现，并且去除了画
作的名字，希望读者避免在单纯的知识上考究。

对我来说，一个设计得以圆满的过程，当然在
意识里是一方面，但后续仍然有很多待完成的内
容，从你的脑中到实体，每一次做书都好像经历了

“三生三世”，从无到有，是一个不断转换的过程。

伟大的灵魂唯有经另一个等量级的
存在方得道尽

记者：这一书系的重要特点之一是呈现了美
妙灿烂、等量级的相遇。书系中目前最打动我的是

《观看的技艺》，里尔克真正懂得塞尚，甚至超越了
画家本人。

陆加：我很喜欢《纽约客》的一篇评价，说“这些
书信萃取出了绘画的真正本质……塞尚的伟大，唯
有经一个等量级的大诗人方得道尽”。这些书信可以
说来源于一场豪华的相遇，里尔克，一位大诗人，被
一位大画家的人生和创作彻底震撼。这些诗人写给
妻子的书信在50年之后，被当时已经成为大哲学家
的海德格尔发现。海德格尔本人对艺术很感兴趣，做
过很多艺术的研究，他无法抑制对这些书信的喜爱，
于是费尽周折说服里尔克的家人同意出版。要知道
书信带有私人性质，没有十分必要的前提下并不方
便公开。而海德格尔态度相当坚决，终于靠他出色的
斡旋能力说服了里尔克的家人。不难想象这是很美
的际遇，有关一位大画家、一位大诗人、一位大哲学

家的相遇，这太珍贵了。
记者：书系内在的关联性使得各本书籍如同

深入地底、纵横交错的地下河流，在不经意的阅读
中不时激荡浮现彼此的身影。您认为这更多可归
结为最初的设计，还是边走边看的结果？

陆加：有意思的是，目前书系的这几本书都自
然串联起来了。一方面这是必然的，因为他们同属
于一个主题，特别契合；另一方面又是偶然的。里
尔克讲塞尚和斯特兰德讲霍珀这两本书，我几乎
是同时读到的，但是起初并没注意到他们之间是
有关联的。写莫兰迪的雅各泰，是里尔克写塞尚这
本书的法语译者，由于文本本身很经典，因此写霍
珀的斯特兰德又是读过这个文本的。《观看的技
艺》非常经典，但它在我们中文世界一直默默无
闻，当然这也为引进出版留出了空间。最早沈语冰
老师在翻译塞尚的一本书中的注释里摘取了一小
段里尔克描绘塞尚画作的文字，只是一小段摘取，
但我还是被精准的描写与主旨的玄奥所打动，于
是开始寻找源头，后来就有了这本书。

记者：诗人对另一个伟大灵魂直抵内里的理
解让人动容。

陆加：是的，对世人来说塞尚只是一个与周遭
格格不入的人，一个怪老头。事实上塞尚是非常自
信的，对于绘画研究很深，有自己独特的思考，但
另一方面，现实也导致他产生了严重的自我怀疑，
甚至常常觉得自己什么都不是，唯有当谈论绘画
的时候，才充满自信，表达出与传统美术完全不一
样的看法。表现出自我否定和极度自信的并存。里
尔克对塞尚的观察为什么弥足珍贵？因为他们是

“等量级”的存在。我很喜欢“穿透力”这个词，我在
写《观看的技艺》前言时谈过，有些厉害的人眼光
很有穿透力，里尔克便有这样一种眼光。

翻译：“越偏激，越可能击中关键”
记者：“眼与心”书系目前都是外版书，能否就

翻译谈谈心得？
陆加：《观看的技艺》的校对意外地请到了德

语文学译者陈早来做。我们的相识非常戏剧化。
《观看的技艺》文稿刚翻译出来编辑时，收到了一
条豆瓣留言，想要看看书信集做到什么程度了。她
说自己也是德语译者，是陈早。当时我很惊奇，不
久前刚好读过她翻译的《布里格手记》，这是这本
书我看过的三个翻译版本中最喜欢的一个版本。
她的翻译是紧贴着原文的，是一种直译，但不是硬
译，不会过分地自我发挥，在尽可能还原文意的同
时尽量不掺入过分修改。我当时正想找一个好的

德语校对，正如一位德语的母语使用者跟我说的，
读里尔克太艰辛了，正当我一筹莫展时，陈早以一
种戏剧性的方式出现，如果说这本书在翻译的精
准上做到了一定水准的话，也得益于她的把关。

记者：经你翻译的文本读起来常让人感到流
畅且富有美感，比如《观看的技艺》中文字之美令
人印象深刻。翻译要达成理想的效果，您个人的理
解或者传达占了多大比重？

陆加：我想这更多应该归功于里尔克刻画的
精准，在他的言辞中种种相当具象的东西俯拾即
是。诗人用高超的能力抽象出形象，再用具象的词
加以形容，文采可能就诞生于那些精妙而恰到好
处的抽象和具象之间。比如“雷暴蓝”，假如你留意
过夏夜的雷暴，那种亮蓝和暗蓝交织下的蓝色闪
电，可能就会深深感叹这个用词的绝妙，它是一种
独一无二的蓝紫色，可能很暗，也可能会很亮。而
翻译就是逐字逐句，在字里行间捕捉这些精当的
表述。

同时，翻译也是体现个人偏好的，比如我对作
家阿尔托的译名，选用了台湾根据法语发音来的

“阿铎”。“铎”，古语形容肃杀的乐器之声时会用这
个字，所以这个字本身有股很悲剧的情感，如果你
了解阿铎悲惨的一生，便可更加明白我为何倾向
于选择这个声音和意义联想很高亢、悲壮的字作
为阿尔托的译名。这似乎不那么重要，但又的确体
现了译者的个人偏好。

翻译在我看来是一件很诡异的事情，它和摄
影一样奇特。我很喜欢摄影，但是在摄影和翻译的
实践当中，你会发现很多人可以谈得头头是道，但
并不代表他能翻译得好，或者拍得好。翻译中的很
多概念充满了悖论。它的理论很玄妙，既可以这样
讲，也可以那样讲，当你这样讲的时候，仿佛有道
理，但是理论本身是有缺陷的，那样讲也存在同样
的问题。所以我发现，有时候你越偏激，反而有可
能会“击中关键”，而当你试图想达到理论上的平
衡或者追求完美，反而容易言不及义。所以一方面
我还挺喜欢探讨翻译，但另一方面又主张要谨慎
讨论。同时，摄影和翻译又都是讲求实践的，再有
才华，一定也是到了一定量之后，才能够达到一个
水平。

未来“一切纸上的可能”
记者：请谈谈接下来“眼与心”书系的出版计

划吧。
陆加：接下来我想用画册的形式让大家欣赏

一下乔托，虽然他是15世纪的人，但是今天放大
他的很多作品观看，会发现非常具有现代感。此
外，我们还将有一本书是阿铎讲梵高的，打算把它
做成一部纸上的舞台剧。因为读阿铎写梵高的那
篇文章从头到尾都仿佛有声音萦绕在侧，所以我
希望营造出一个舞台，在纸上体现出空间感。这个
想法酝酿了一年多，我们今年会看一看怎么来实
现它。

记者：如何理解“纸上造物”的出版宗旨“用
心，有趣，深且美”？

陆加：“用心”是为了警醒自己，不能走着走着
却忘了初衷。“有趣”这个词差不多等同于独出机
杼，等同于好玩。“深且美”就在于我希望选择那些
深思的、能够让我
们时时回顾的题
材，与浅薄正相反。
我曾经说过一段
话，“纸上造物”要
做的、我们想做的
书，不是十万个人想
读、只读一遍的，而
是一万个人读过，并
愿意再读十遍的。

季红真的萧红研究由来已久：早在上世纪90
年代，她写作的《萧红传》就作为十月文艺出版社
著名的“中国现代作家传记丛书”之一出版，影响
甚广。进入新世纪以来，她用更丰富翔实的历史
细节与斑驳交响的时代回声不断完善研究成果，
陆续修订了多个版本的《萧红全传》，并编选《萧萧
落红》一书，漫忆萧红一生的传奇经历与精神风
貌。今年，适逢萧红诞辰110周年，季红真50余万
字新著《萧红大传》由人民文学出版社重装发行，

“呼兰河女儿”一生的坚强与挣扎更加鲜活。不断
地占据新史料，不断地采纳新观点，季红真对萧红
的持续性关注可谓“深耕”。几十年间，反复阅读、查
找资料、走访专家、编写传记、开课传授，萧红研究
贯穿了季红真漫长的学术生涯。萧红对于季红真
而言绝不仅限于学术上的研究对象，而更像是她
的一位素未谋面却早已融入生命的挚友。

2008年，季红真第一次来到小城呼兰，这是
陪伴萧红一整个童年的故乡，也是萧红日后在无
数个暗夜里心系的灯塔：

清晨的凛冽寒气激励着身心，积雪铺缀成斑
驳的街景。行人微弯着身体低头缓行，色彩鲜艳
的服装在冷色的背景中晃动成一片印象派的画
面。……雪野中的风景是单调的，村落好像埋在
积雪中，树木也颤抖成灰黑色的暗影，零星的行
人像散落的点。未久，车就开过了宽阔的呼兰河
大桥。（季红真《萧红故里》）

季红真所感受到的这份“印象派”般的清冷，
让人自然地想到《呼兰河传》的开头，小城昨日严
冬的冷仿佛到今日也未曾改变：

大地一到了这严寒的季节，一切都变了样，
天空是灰色的，好像刮了大风之后，呈着一种混
沌沌的气象，而且整天飞着清雪。人们走起路来
是快的，嘴里边的呼吸，一遇到了严寒好像冒着
烟似的。七匹马拉着一辆大车，在旷野上成串的
一辆挨着一辆地跑，打着灯笼，甩着大鞭子，天空
挂着三星。（萧红《呼兰河传》）

其实读这一类寻访旧迹的散文，不难于感知
山河之“常”，难的是触摸世事之“变”。时过境迁
后到访呼兰，季红真对“风景”的发现与探索可见
她的心迹：“崭新的萧红故居坐落在呼兰城的东
南隅”，“喧闹的市声覆盖了大泥坑，也覆盖了萧
红古旧悲凉的记忆”；曾经香火旺盛的龙王庙，现
在“只剩下一座结构谨严而破旧的大门”；在哈尔
滨，萧红、萧军同住的商市街25号有着诸多故事，
如今已变成“一座不矮的楼房”，“当年冰冷狭小
的耳房地面上，安放着高压电箱”……似乎曾经
的诗性正在渐渐流失，萧红驻留处在今天“更像
是情节简单但细节丰富的现代派小说”。然而，季
红真又另辟蹊径地从浮光骤变里再获世变缘常：
虽然修缮后故居以整齐的花木代替了旧园中半
野生的瓜果花菜，“后花园也许不再种植小黄瓜、

大倭瓜，蝴蝶、蚂蚱和蜻蜓却会
‘年年仍旧’，黎明的露珠会落在
整齐的花树上，黄昏时的晚霞也
会继续变化出各种形状的动
物”……读罢这份在常与变之中
的迷津往返，季红真对萧红精神
世界的涉渡之深清晰可见。

如此心迹玲珑，可称“解
人”。面对萧红一生的种种谜团，
季红真多年也的确在做“解人”，
她曾分别对萧红的家族背景、身
世来历、文化信仰、知识谱系、修
辞手法等诸方面详加论述，又从
萧红与鲁迅关系、萧红与张爱玲
对比、萧红作品的传播史及经典
化等角度起笔，还原这个有“盖
世之才华”（柳亚子语）女作家的
点点滴滴。谈及为何选择萧红用
力毕生，季红真认为学术研究的
选择有时是非理性的。不过，非
理性的心智认同总和理性的逻
辑必然紧密相连。和同代人类
似，季红真青年时代的“关键之
书”也是《鲁迅全集》，在鲁迅对
《生死场》作的序中，“力透纸背”四个字令季红真
印象深刻。上大学后，季红真借阅《生死场》，想知
道萧红如何得称“力透纸背”的评价。从此开始，
她渐渐地明白了萧红为什么把人生苦难写得如
此淋漓尽致。

这种“逻辑必然”还与地域性有关，季红真曾
就读于吉林大学中文系，视吉林为自己的第二故
乡。据友人赵园回忆，同在北大读研时，季红真对

朋友言必称吉大，可见认同深切。中年后获聘沈
阳师大教授，又与东北结下不解之缘。季红真长
期读萧红、写萧红，也跟长期在东北生活的体验
不无关系。回溯动荡时期的东北社会状况显得艰
难，当时的东北政治势力庞杂，传统族系与外来
移民的复杂关系形成了独特的文化声场。萧红写
的是东北，娓娓道来的风物抒情之外，也有掷地
有声。她的书写是贯通现实的，并非孤立地写某

一事件，而是将重大历史事件放在现代性兴起之
后的东北近代史脉络中，一方面以大量的器物细
节作为历史的标记，另一方面调动历史意识，艺
术地还原20世纪上半叶的东北往事。萧红的左翼
思想萌根于混乱的地缘政治，但未被政党意识形
态的外在观念所干扰，她以“天籁之音”呈现出对
现实的超越。在《萧红大传》中，季红真便着力于
萧红植根历史的超越性方式，在尽可能真实的历
史还原中，重点讲述她如何用审美经验反抗现代
困境，以及个体生命如何在与时代政治的错动
中，回应制度与思潮之间的互动关系。

历史撕裂了文化的缝隙，但文化史永远比观
念史或政治史对人的制约更强劲。与其说萧红一
生的地点转移与文学变化是主动为之，不如说是
一种求生的挣扎。若想理解她的奔逃、无奈与奋
斗，必须用非道德主义的眼光注视真正的历史语
境。基于此，《萧红大传》用近三分之一的篇幅书
写了萧红的“史前史”，以破除她早期婚恋和家族
历史的神秘性。通过对照曹革成等人的叙述，汪
恩甲家族与萧红家族的关系得以明晰。乡绅家庭
的成长环境与特殊婚约的约束，让萧红在家庭破
裂中天然地易于接受新文化，尤其是左翼文化。
季红真指出，萧红的《生死场》选择以崩坏的乡土
作为生命故事的原点，表现了从失败变革到奋起
抗争的完整过程，为断裂的历史留下了最初的遗
照。“萧红因此而成为民族历史的书写者，她的创
作和其他作家的创作一起，成为全民抗战的先
声，带有民族集体记忆的特殊意义。”

传记文学在中国文学史的谱系中一直占有
一席之地，古典时代正史叙述的名篇佳作常被当
成虚构文本解读，一些脍炙人口的名作往往并非
毋庸置疑。季红真多年来的萧红传记创作，是在
近代学术细分后的文学选择，虽非学术意义上的
史论，但仍具备严肃的史识。在处理萧红人生中
广受关注的婚恋关系时，季红真没有迎合大众趣
味，不利用性别制造“看点”，以端正的态度解读
萧红与萧军、端木蕻良之间的情感关系，综合各
方史料，不只采信一家之言。的确，那些充满噱头
的传记叙事又怎能写出萧红命运中的悲剧感？她
那广袤的悲哀与苍凉，是不容半点戏谑揣测的。
而这种严肃的背负，大概也独属于萧红的解人。

萧红“解人”季红真
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